

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, á la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente á la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "CANOGIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.



Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. **Despacho del doctor Fonseca.**

ENRIQUE CARRANZA,

Doctor en Medicina y Cirujía.

Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.

DR. M. FISCHER.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 ..
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia..... Ismael García
Alajuela..... Manuel F. Soto
Limón..... O. Heilbron.
Vía Limón..... Víctor Tioli
Curridabat..... León León
Cartago..... Jesús Salazar.
Grecia..... Enrique Saborío G.
San Ramón..... Félix Castro B.
San Mateo..... Fidel Quesada.
Esparta..... Benicio Mena
Puntarenas..... Abel Franceschi
Montes de Oro..... Leopoldo Peña R.
Puriscal..... Nicomedes Rojas
Juan Vías..... Macario Rivera
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde
Palmares..... Elías Carvallo
Zarco..... Jesús Vargas A.
Jiménez..... Antonio Luna
Las Cañas..... Raf. Acosta C
Santa Cruz..... J. J. Caravaca
Naranjo..... Pío Monge
Atenas..... J. Carlos Carvajal
San Marcos..... Juan M. Esquivel
Santo Domingo..... Napoleón Pacheco
Desamparados..... Manuel Matamoros
San Ant.º de Belén..... Esteban Murillo
Guadalupe..... Raf. J. Montero R.
Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".

Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIROS.

Abogado y Notario.

7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.

Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMÉNEZ,
construye billares con mesa de mármol, baratos.

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del menstruo y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor.

Unico depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

Brillante negocio.

Vendo En LAS MESAS 135 manzanas de terreno con beneneficio, cafetales, potreros, casas de habitación, árboles frutales. — buenas aguas.

Magnífico terreno y clima para toda clase de cultivo particularmente maíz y frijoles. Incluyendo todo, lo vendo á razón de \$ 225 manzana. Estación de ferrocarril de 1ª, á una hora de ferrocarril desde Cartago. Entenderse con su dueño JESÚS ARIAS M., en San José, ó en Cartago con el Licenciado don

FRANCISCO ACUILAR BARQUERO.

GRAN FABRICA DE CIGARRILLOS

"LA VENCEDORA"

Ya se encuentra á la venta en los principales establecimientos de comercio de esta capital, los cigarros elaborados en esta fábrica de las mejores picaduras de Jamaica.

Por ahora se ofrecen al público dos clases: los pectorales **ELEGANTES** en paquetes de doce cigarros cada uno, que compiten ventajosamente con los *Dervy*; y los **CORRIENTES**, de papel de trigo, al uso del país.

Los precios al por mayor son los siguientes:

Elegantes Pectorales á \$ 10 el ciento.—Corrientes de trigo á \$ 4 el ciento.

La Agencia y depósito están á cargo de don Rafael Vila en la pulpería *La Tropical*, 200 varas al Sur de la Botica Francesa.

EL ADMINISTRADOR,
José Félix Sosa.

PARRAFOS SUELTOS

La hipocresía es antifaz del oportunismo.

"La hipocresía, es el velo encubridor tras el que se ocultan las más viles pasiones, las más ruines intenciones, los propósitos más bastardos, los sentimientos más bajos; es la piel de oveja con que se disfraza el lobo carnívoro, es el arrullo de la tórtola que finge el ave de rapiña, es el llo-riqueo del cocodrilo que exita la conmiseración para devorar.

Es condición indispensable del malvado y del cobarde herir en la sombra ó pagar para que otro hiera."

El hipócrita se presenta, casi siempre, como infeliz fanático y lo es cuando es pobre de entendimiento; pero cuando el hipócrita es ilustrado, no es si no un malvado que representa la peor especie entre los criminales del mundo.

El talento, puesto en servicio de un corazón hipócrita, es el peor mal que tienen las sociedades modernas; el hombre generoso cae en las redes que se le tienden, porque el hipócrita se finje amigo, siendo enemigo implacable; afecta cuidadosa integridad en el manejo de los fondos públicos, cuando no desperdicia ocasión de ejercer sus instintos de rapacidad; afecta honradez, sin ser más que falsificador de la honradez que proclama. Finge afectos, moralidad, ideas, creencias, sentimientos que sólo se dirigen á engañar. Ejercita actos de contrición con afectación y pompa sólo por sacar ventajas. La hipocresía es casi siempre el escudo del oportunismo medrador.

Martes 7 de Febrero de 1899

LA NUEVA PRENSA

Agricultura tropical.

Harina de Plátano.

Esta harina puede hacerse de cualquier clase de plátano para alimento común, pues todas ellas son buenas; pero la del plátano "guineo", además de servir de alimento, es un remedio eficaz para la mayor parte de las enfermedades del estómago como disenterías, diarreas, dispepsias, gastralgias, etc., y el mejor alimento conocido hasta hoy para los niños de pecho.

Se prepara así:

Se toma el plátano ya medio pintón, ó mejor dicho, cuando está ya para madurar.

Se descascara y se corta transversalmente en pequeñas y delgadas tajadas.

Inmediatamente se ponen á secar al sol, ó mejor en estufa, teniendo cuidado de no dejarlas tostar sino apenas secar perfectamente bien.

En seguida se muelen, ó trituran en un pilón ó en piedra de moler, y esa harina

se pasa por tamiz de alambre lo más fino posible.

El residuo que queda vuelve á molerse y cernirse.

Se empaca en sacos especiales, para la exportación.

Esta harina se mantiene largo tiempo sin dañarse.

Anotamos á continuación el análisis del plátano hecho por uno de los más notables químicos de Londres, Mr. Blyte, comparado con otras sustancias alimenticias.

Constituyente	plátano	Sagu	Maiz	Trigo
Agua	8,05	0,13	11,09	15,08
Dextrina de albumina soluble	4,45
Almidón	87,57	78,06	53,30	81,06
Albuminoides	2,28	2,50	2,57	2,11
Grasa	0,77
Cenizas	1,80	0,53	0,43	0,35

Como se ve por el anterior análisis, no hay un alimento tan completamente apropiado para los niños de pecho como la harina de plátano, y la experiencia lo ha demostrado ya en multitud de ocasiones, sin que se tenga conocimiento de que haya fallado en un sólo caso.

De la misma manera, no puede haber un medicamento confeccionado por la Química que se halle en mejores condiciones para la curación de muchos males del estómago, como la disentería, diarreas, gastralgias, dispepsias, etc.

Creemos de suma utilidad publicar la manera de confeccionar la harina de plátano para emplearla como alimento de los niños de pecho, pues por falta de conocimientos se dejan de obtener en muchos casos sus benéficos y seguros resultados, comprobados por la experiencia y reconocidos por notables médicos.

Es la siguiente:

Se pone á hervir en una vasija de barro una botella de agua poco más ó menos. Estando ésta en ebullición, se le agrega una cucharada de harina de plátano disuelta en agua fría, teniendo el cuidado, una vez agregada, de rebullirla poco á poco para q

se disuelva uniformemente, sin dejar formar borrujos ó pelotas. Después se deja hervir esa composición, a fuego lento, por una hora cuando menos.

Cuando se quiere saber si está bien cocida, se pone un poco de esa mazamorra en un vaso de agua fría: si va al asiento, está ya en estado de tomarla, pero si se queda por encima, hiérvase más.

El dulce se le pone cuando esté ya cocida, dejándola soltar un hervor.

Para que la mazamorra quede suficientemente líquida, de modo que pueda pasar por el chupón, se le va agregando agua por poquitos, á tiempo que esté hirviendo.

Para darla al niño, puede, si se quiere, mezclársele leche cocida; pero de ninguna manera debe mezclarse cuando se está cociendo.

Por la noche, basta dar al niño la mazamorra solamente.

Este alimento se le puede dar á los niños sin temor ninguno, desde los ocho ó quince días despues de nacidos.

De los seis meses en adelante puede aumentar la dosis de harina.

De la misma manera se hace para los adultos, con la sola diferencia del aumento de la harina y de la leche como á bien se tenga según el espesor que se quiera dar á la mazamorra.

Murmuraciones políticas.

Los prestidigitadores políticos, cualquiera que sea la vestidura que tomen y la destreza de manos que desplieguen, no tardan en encontrarse en descubierto. Así también los hombres que proceden por móviles individuales, se encuentran pronto solos en su camino.

El respeto reverencial á la autoridad, mata el espíritu crítico en los ciudadanos y enerva el principio del libre examen fundando en su lugar la teoría absolutista del orden constitucional parapetado sobre la abyección que no es en sustancia otra cosa la adhesión incondicional.

La arbitrariedad es la última y más desastrosa fórmula de la tiranía. Un úkase del Czar de Rusia—las crueles leyes de Dracón—son preferibles al poder discrecional.

Nada embrutece tanto á los políticos sin honradéz y sin principios como el hartazgo de un

poder personal largo tiempo ejercido. De igual modo y por singular concatenamiento de las ideas, del alma de los leaders y conductores de partidos se apodera también la ambición, la vanidad y la petulancia como resultado ineludible de largo predominio.

CORRESPONSALES

De Atenas.

Señor Director de LA NUEVA PRENSA

Mis continuas comunicaciones tienen á algunos señores un poco serios, pero como lo que escribo no es un cuento de camino sino que es la verdad, no me preocupa mucho eso de malos ojos, y además mis humildes escritos ofenden no será con insultos sino por aumentos de interes público.

Es de suma importancia el que el nuevo Municipio lleve adelante el proyecto de apertura del cuadrante de esta Villa ya que la Corporación saliente dejó iniciada este trabajo con la demarcación que acaba de hacer el Ingeniero don Leonidas Carranza. Atenas es uno de los pueblos más antiguos y sin embargo es el que más atrás se ha quedado en estos. Muy justo es el dar á conocer que nuestro pueblo es hoy un centro de comercio distinguido y que cada día lo verá mejor cuanto más si el ferrocarril al Pacífico llega á ser un hecho.

Debido á falta actividad es que hay muchas personas morosas que no pagan el impuesto de alumbrado ni los detalles de camino y lo mismo muchos establecimientos que no pagan el derecho de pulpería principiando por los de La Boca? Traslado al Municipio.

La Junta de Educación central se propone dar principio este año á los trabajos del edificio escolar proyectado pero teme que haya algún majadero que obstaculice esos trabajos valiéndose de estratagemas, pues como así es la humanidad que hay seres que ni comen ni dejan comer....

También se propone el Municipio llevar los asuntos de fondos y demás entradas un poco estrictas y así debe ser que se vigilen sus intereses principiando por el potrero del fondo que no produce más que fuertes salidas y ningunas entradas.

Todos los días veo un policial entrar á la plaza una vaca de leche y picarle caña dejando además la basura, no sabemos de quien sea dicha vaca, pero si vemos que los que deben dar ejemplo corrompen la ley pues si á cualquier infeliz se le entra una res á la misma plaza tiene que pagar la multa al instante; igualmente deben pagarla los que estan pagados por la Nación para guardar la ley y no para quebrantarla.

Muy bueno sería que los policías dieran su vuelta por los billares y sacaran de allí á los menores de edad pues ya el menos de ellos le da las malas á cualquiera; así anda el asunto.

EL CORRESPONSAL.
Enero, de 1899.

GACETILLA

SANTORAL.

FEBRERO 28 DÍAS.

1899.

Martes 7.—Salida del Niño Jesús para Egipto. Santos Romualdo, ab., Amancio y Ricardo, rey de Inglaterra, y sta. Juliana.

El amigo Juan Antillón está de plácemes. Un querubín ha venido á aumentar su hogar. Deseámosle mucha salud.

Veraneo.—Según vemos, Puntarenas tiene este año muchos huéspedes. No se oye lo mismo de nuestro hermoso puerto Limón.

A propósito ¿no sería conveniente reformar el itinerario de los trenes á Limón? Si de aquí saliera á las 8 ó á las 9 se aprovecharía por los que tuvieran que ir á Cartago y los que van á Limón llegan á buena hora para comer. Del mismo modo la salida de Limón un poco más tarde nos parece más cómodo para los pasajeros.

Don Félix Rivera ha tenido la desgracia de perder á su hijito Antonio. A él y á su estimable señora les acompañamos en su dolor.

Tranvía.—Los vecinos de la Avenida Central desde el alto de Cuesta de Moras hasta "El Aguila de Oro" están sufriendo muchas molestias y perjuicios por haber quedado la calle casi intransitable. Ojalá que la Empresa tenga en consideración esta queja.

El Heraldo defiende á capa y espada á don Manuel Arribas y para ello se vale de perifrases y de todo el fuego pirotécnico de que dispone. Pero, ¿quién le ha dicho lo contrario á "El Heraldo", y á qué viene tanta palabrería innecesaria? Nadie, que nosotros sepamos, ha afirmado lo contrario de lo que dice ó defiende "El Heraldo". En fin, cada cual tiene su idea.

Pánico.—Nos cuentan que la compañía de Seguros del extranjero, le están tomando verdadero pánico á éstos países. Por qué será?

Un machito del Ferrocarril al Pacífico en construcción suele andar por las calles de esta capital en un caballo chingo el que hace caminar siempre á galope tendido. Creemos que es prohibido correr á caballo por las calles porque con ello puede ocasionarse cualquier desgracia, principalmente á los niños. ¿Qué hace pues, la Policía?

Nos refieren que antenoche estando dos jóvenes discutiendo, se acercó un policial y sin más ni más sacó la realera, diciendo que al que se metiera le tiraba de filo. Tan brutal proceder merece seria reprimenda por parte de los Jefes.

Mr D. Elliot (D.) y señora, han tenido la desgracia de perder á su hija ELICE. Deploramos la pérdida de los esposos Cox, y deseámosle resignación.

La policía de Higiene, y déle con la Policía de Higiene, debiera ahora que estamos en la estación seca, hacer visita á muchos solares y obligar á sus dueños á limpiarlos debidamente. Esto nos parece muy conveniente.

Ahora que según se susurra pululan las enfermedades contagiosas, sería bueno que los *pulperos*, *taquiller* etc. limpiaran con esmero los vasos en que venden refrescos y tragos al público.

Mercados Nuevos.—A pesar de la guerra que se ha hecho á estos edificios ya se nota creciente animación por aquel lado. El sábado dimos por allí una vuelta y vimos que había provisiones "de todo." Poco á poco se sentirán las ventajas de la Competencia.

El domingo hubo tal número de pasajeros que iban á tomar el tren de Heredia y Alajuela, que la Empresa del Ferrocarril se vió precisada á poner dos carros más aunque de condiciones las menos apropiadas para pasajeros quienes fueron renegando en todo el camino; hubo de ir mucha gente de pie. De desearse sería que la Compañía, que tanto se esmera en agradar al público, allanara esos inconvenientes.

Antier en una visita que hicimos á la ciudad de Heredia notamos: 1º Que el Parque de aquel lugar es un páramo desierto, lo que indica á las claras que el abandono en que se ha tenido es grande y que las *angustias* allí pueden verse con una vegetación desmirriada y una tierra reseca por falta de riego.

2º. Que algunos templos, siguen con sus costados y torres ennegrecidas.

3º Que las bellas hijas de aquel pintoresco lugar, han emigrado al campo, dejándolo todo sumido en profunda tristeza. En el Parque sólo se ven unos cuantos militares y empleados que sostienen paliques amigables, pero las heredianas de talles esbeltos, de miradas tiernas, las de los ojos que brillan con atrayentes fulgores, esas volaron á los campos á robarle su frescura á las brisas, su carmín á las flores, á contarles sus penas y amores al limpido arroyuelo y á henchir sus pechos de esas gratas ilusiones que sólo en la soledad el alma concibe.

El Agente de Policía de San Antº de Belén fue destituido de su cargo por varias arbitrariedades que cometió con algunas familias que están veraneando en aquel lugar. Así nos lo informan.

Bastante mejor de su enfermedad ha seguido el joven don Guillermo Castro. Nos alegramos.

En días pasados tuvimos ocasión de ver algunos de los dibujos que la señora doña Ana Felisa de Caicedo presentó en el examen de la Escuela de Bellas Artes, y en verdad decimos que no se podría

esperar mejor resultado de los adelantos de la Escuela.

Después de una corta temporada en el campo han regresado á San José las estimables señoritas Emilia y Clemencia Audrain. Las saludamos.

En el Puriscal se ha levantado una tremenda tempestad contra el Jefe Político, señor Retana. Ojalá se calmen pronto los ánimos, ojalá el Ejecutivo manifieste buena voluntad hacia aquel lugar importante, cambiando á ese funcionario.

Procedentes de Cartago, tenemos ya entre nosotros á Adela, Isabel y María Aragón. Tenemos particular placer en saludarlas.

En Piedades, pueblecito próximo á Santa Ana hubo el domingo turno, con objeto de ayudarse á la construcción de la nueva Iglesia.

Música —En justicia debemos dar hoy, tanto al maestro Chaves, como á sus competentes músicos, un aplauso por las piezas ejecutadas en el recreo y retreta del domingo. Muy bien y ojalá eso se repita siempre.

¿Bola?—Ayer corría por esas calles la nueva de que en Guatemala había estallado una revolución; decíase además que el Gobierno de aquel país había mandado fusilar á tres personas, entre ellas un general. Nada de extraño tiene ya, que de un momento á otro se alce cualquier pueblo de la América Central.—en desgraciadas revoluciones haga esfuerzos para derrocar á los tiranuelos que la abruman, pero suponemos que esta nueva no debe ser cierta: aún no ha sido confirmada.

Gioconda—Sabemos que hace algún tiempo nuestra Banda estudia esta bella partitura por la cual nuestro público tiene singular predilección ¿porqué pues, no la tocan cuanto antes en una de las noches de retreta.

Algunos suscritores de nuestro diario en Esparta se quejan de que les llega con alguna irregularidad. Como nosotros lo mandamos puntualmente, debemos llamar la atención á este respecto al señor Director General de Correos.

Lástima da el ver en Heredia que jovencitos imberbes y menores de edad entren y salgan con toda libertad en las casas de ciertas... ¿Qué nos cuenta el Agente de la Policía de aquel lugar? La moralidad exige que se dicten serias medidas á semejante abuso.

Nosotros también celebramos muchísimo que el competente Doctor Don Teodoro Picado haya sido nombrado profesor en la Escuela de Farmacia. Con buenos elementos, según se ve, contará este año aquel importante establecimiento.

Para Puntarenas.—La familia de doña Lola Freer y la señorita Magdalena Rosales partieron antier en viaje de recreo á nuestro puerto del Pacífico y al Guanaacaste. Que tengan muy feliz viaje.—

Para el próximo domingo se prepara en el salón del Internacional un magnífico concierto, que darán los conocidos artistas Sta. Bonat, y el violinista señor Wiganosky. Oportunamente circularán los programas.

Es de esperarse que el mérito de los artistas llevará al Internacional notable concurrencia.

Notas políticas

—Como los países y sus hombres, los partidos políticos tienen también sus goces y afinidad en los hechos trascendentales y en el nombre glorioso de sus caudillos y directores.

—Todo progreso está subordinado al tiempo. De la noche á la mañana, no es posible hacer entender los beneficios de un sistema liberal á un pueblo, enemigo en parte, arrebatado, y en su mayor parte indiferente.

—Sin costumbres, de nada valen las instituciones; las más liberales, en tiempos de corrupción, no hacen más que legalizar la tiranía.

—La libertad y la democracia no están en el nombre propio ni en la exterior apariencia de las instituciones.

—Si el poder absolut es mera ficción para lisonjear el amor propio de un hombre, á expensas de la dignidad de un pueblo, es preciso abolirlo: si es una realidad, cuesta demasiado caro y hay que suprimirlo por lo caro y por lo inútil;

Pero la ambición desenfrenada no opina lo mismo.

VARIEDADES.

Cosecha de la muerte.

Un verdadero viento de suicidio pasa en este momento sobre París, enloqueciendo á las mujeres; no á desgraciadas criaturas, cuya energía se ha agotado incapaces de un esfuerzo más, agobiadas física y moralmente, y que no tienen delante de sí más que la vejez y la miseria; si no á mujeres jóvenes, á niñas á veces, que apenas conocen la vida y ya están hartas de ella.

Y estas la dejan sin vacilar, sin pensar, con una especie de furor destructivo con tra el cual no hay argumento que valga. Van á la muerte delirada, casi alegremente, lo mismo que irían al trabajo ó á una diversión.

¿Acaso se puede ver algo más extraño y más conmovedor que la aventura de esa niña de Montmartre, que á los 17 años, se declara cansada y desilusionada y en el acto demuestra que dice la verdad?

Después de almorzar comunica á cuatro amigas su resolución, como si se tratase de ir al Bosque de Boulogne ó á los baños de mar. Y ninguna de las amigas encuentra algo anormal en tal resolución ni aberigua los motivos ni intenta siquiera combatirla. Mas aun; todas aprueban, indagando cuáles son los varios modos de suicidarse, discuten acerca de los inconvenientes de la sumersión y del revólver.

Cada una emite su opinión y propone una solución distinta.— ¿De qué se trata? ¿Del corte de un corpiño ó de las flores de un sombrero ó de la tremenda muerte. Una de ellas se acuerda

de que la muerte se puede comprar en las boticas, por muy poco dinero, bajo la forma de drogas contra los ratones y los insectos.

Va á comprar un poco de eso, y con los codos en la mesa, haciendo un cigarrillo, la niña absorbe el veneno en una copita de licor.

Las demás le han preguntado sencillamente "qué gusto tenía eso?"

Oho días después, cuatro mujeres, de las cuales la mayor tiene veinticinco años y la más joven diez y seis, cuatro compañeras de dolor y de desesperación, se reúnen en consejo y resuelven, por unanimidad, acabar de una vez.

Los vecinos que las oyen cantar y reirse después de un banquete mas copioso que de costumbre, se figuran que han cobrado dinero, recibido buenas noticias, ó cuando menos,—por estos tiempos de canícula y después de un día de trabajo —que han apurado demasiadas botellas de vino barato.

¡Qué error! Es el pic-nic del suicidio; una merendona de á cuatro, como las que se organizan en el campo los domingos.

¡Ah! Luciano no había previsto ese nuevo "Dialogo de las cortesanías" ni Petronio ese banquete de la muerte.

Bien sé todo lo que había que decir sobre semejante tema. Pero no me siento con fuerzas para ello.

¡INCENDIO!

Sumamente barata VENDO UNA CASA esquinera situada á 200 varas del Parque Central, comprende departamentos para establecimiento y pueden habitar independientemente dos familias, dadas las últimas reformas hechas; produce \$ 85 á \$ 90.00 mensuales.

Entenderse en la misma casa ó en la Secretaría de Fomento con RAMÓN ROJAS. G.

Dr. J. W. Begg

ofrece sus servicios al público en la oficina que fué del doctor J. J. Ulloa. Calle 20 S. número 154, Parque Central. Horas de consulta: de 12 m. á 3 p. m. y de 7 á 8 p. m.

NEGOCIO.

Á 300 varas Sur del Mercado, VENDO en magníficas condiciones un solar de 800 varas cuadradas; propio para construir dos hermosas casas. Al contado ó á largos plazos.

MÁXIMO CHAVFZ

Por LA SOLEDAD, en la calle 26, se vende un lotcito de terreno. En esta oficina informarán.

A VISOS NUEVOS.

Tropical Trading and Transport Company, LIMITED.—SAN JOSÉ,

se venden giros sobre Boston á 30 d/v y sobre Nueva Orleans á 3, 30 y 60 d/v.

THOMAS SCOTT, Gerente de la compañía.

Ud. necesita una Guitarra?

Por **ABONOS SEMANALES** se venden en el Almacén de Música de J. J. Vargas Calvo, lo mismo que *Bandurrias*. Se compran y alquilan Pianos usados.

DR. TEODORO PICADO, Médico Cirujano

Despacha en la casa número 184, de la calle 18ª, N. cien varas Norte de la esquina Noreste del Mercado.

NUEVA VENTA

de ataúdes y maderas en la Plaza de Dolores. Se componen y se hacen muebles. Esmero en el trabajo.

ROBERTO PHILLIPS.

¡NOVEDAD!

Lo viejo y descolorido se puede convertir á nuevo con el famoso **¡JABON MAYPOLE!** que tiñe de todos los colores con la mayor facilidad. — Sus colores son firmes y brillantes. — No destiñe ni pierde con el lavado. — Aplicable á toda clase de artículos de seda, lana, hilo ó algodón. Agente exclusivo en Centro América,

ENRIQUE VELAZQUEZ

Calle 21, Norte, n. 163.—San Jose Costa Rica

Caña de construcción y horcones de guachipelín

Todo de superior calidad vende Juan J. Madriz,

Frente al Cuartel de Artillería.

Hotel Francés,

—ESPARTA,

ofrece servicio esmerado, magnífica casa y precios módicos.

PROPIETARIO,

Nicolás Lizano C.

Enero 20 de 1899.

\$ 3,000

Esta suma se colocará á largos plazos, pero bien garantizada con primera hipoteca. Dirijirse por carta á la casilla N° 494 especificando N° y asiento de la finca que se ofrezca en garantía.

Se alquila la  que ocupó el **Consul de Colombia**

y otras habitaciones en la misma casa. Entenderse en el Mercado con

JOSÉ CAMPO H.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se **VENDE UN REPASTO** constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión. por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

Zapatería Modelo

DE

FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUR, N° 114 (cerca de la Soledad)

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas á domicilio.

Solidés y elegancia. Precios económicos.

(Frente á la Inspección de Hacienda.)

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

DE CURRIDABAT

se me han desaparecido dos terneros, macho y hembra, esta última herrada con las iniciales de mi nombre ó sea dos L. L. aparadas, en la nalga izquierda, el macho no tiene fierro, ojeros los dos. Dare gratificación al que me de noticia.

LEÓN LEÓN.

CONTIGUO

— Á ILDEFONSO VEGA —

tengo mi taller para el arreglo, limpieza y reparación de toda clase de ropas. Precios sin competencia. **T. Rodríguez.**

PASTELERIA Y CANTINA de **LUIS ARCE.**

Helados, refrescos y pastelería fina.

M. ARGUELLO de VARS.
Avenida 7ª, Oeste.—N° 134.

MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS

en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.

Últimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

SE ARRIENDA

un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMÉRICA.

Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA.

5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

DOMINGO MORA.

Agencia de Funerales, 4ª avenida O. número 166.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya Hº

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA.
Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.
Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER.
Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK.
Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE.
Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Avenida Central, N° 260, Este

SE VENDE un obrador de zapatería. En esta imprenta se informará.

LA CARPINTERÍA

de Moisés Castro se trasladará 50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández.

CACAO COLOMBIANO

á 70 cent. libra. C. 16, S., 287. (75 vr. S. nueva Iglesia la Merced.)

EN MUY BUEN PUNTO

se alquila un solar propio para cabaillería, depósito de madera. Se informa en esta imprenta.

RELOJERÍA Y PLATERÍA

de Roa y París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispnº Americano

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

Análisis químico oficial de la

"EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

EL MEJOR LOTE

..... en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña.

Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz Su dueño Cristobal Guerrero, aquí con V. J. Gólcher.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tosteles siempre renovados.

Cantina bien servida de los mejores licores.

Se vende el acreditado cognac Bisquit

APIOLINA CHAPOTEAU

NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL

Es el más energético de emenagogos que se conocen y es preferido por el cuerpo médico regulariza el flujo menstrual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la

SALUD DE LAS SEÑORAS

VINO Y JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y Cº

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quina de Pelletier.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

Cápsulas

ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR

Único inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Lumbago, Ciática y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Diábetes. Son excelentes para combatir el mareo. La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SEE ha delimitado la Antipirina diciendo que «es el remedio de los dolores y del dolor».

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas. Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VINO DE PEPTONA

de CHAPOTEAU

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

ESTE VINO contiene la carne de vaca digerida por la peptina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliás.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Confite vegetal, Laxativo Refrigerante

Contra el EXTREMAMIENTO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE

Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS